
劉業強議員 Hon Kenneth LAU Ip-keung, BBS, MH, JP 

功能界別 – 鄉議局 

香港經濟民生聯盟 

 

環境相關委員會成員: 

 環境事務委員會 

 《2018年廢物處置(都市固體廢物收費)(修訂)條例草案》委員會 

 《2017年郊野公園(指定)(綜合)(修訂)令》小組委員會 

 

投票記錄: 

2016 年 12月 8 日: 陳恒鑌議員動議，經麥美娟議員、盧偉國議員、

易志明議員及尹兆堅議員修正的「更新《香港規劃標準與準則》及增

加社區設施以優化生活環境」議案 

 

2017年 6月 1日:「推動‘港人港水’，守護本地資源」議案  

2017年 7月 5日: 環境局局長根據《產品環保責任條例》及《釋義及

通則條例》動議的擬議決議案 
贊成 

2017年 11月 16日: 根據《能源效益(產品標籤)條例》動議的擬議決

議案 
 

2018年 1月 31日:《2017 年保護瀕危動植物物種(修訂)條例草案》 - 

三讀 
贊成 

2018 年 4 月 12 日: 易志明議員動議，經梁繼昌議員、莫乃光議員、

盧偉國議員、容海恩議員、陳克勤議員及陳淑莊議員修正的「推動電

動車普及化」議案 

贊成 

 

環境事務委員會出席率: 

以委員身份 
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環境相關委員會的意見發表: 

環境事務委員會 

20170327 6. 陳克勤議員、梁志祥議員、梁繼昌議員、郭偉强議員、

葛珮帆議員、廖長江議員、尹兆堅議員、朱凱廸議員、何啟

明議員及劉業強議員原則上支持都市固體廢物按量收費的

建議。 

廢物 

20170327 7. 陳議員、姚議員、劉業強議員及邵家輝議員詢問政府當

局會採取甚麼措施，配合都市固體廢物收費的執法工作，

包括如何辨別違例的廢物產生者及在農地和鄉村打擊非法

棄置廢物的活動。 

廢物 

20170327 24. 劉業強議員及梁國雄議員亦認為，現有的廢物回收及

循環再造設施不足以支援減廢工作。 

廢物 

20170424 17. 劉業強議員支持開設擬議常額職位，以及提供長期的

資源作推廣減廢及循環再造之用。鑒於舉例而言，每年有

多至超過 7 萬公噸的可用電子產品棄置於堆填區，劉議員

促請擬議職位帶領減廢及回收科加強有關減廢的教育 活

動。他又從立法會 CB(1)824/16-17(03)號文件第 11 段察

悉，環保園有兩幅土地的租約已經屆滿，當局會在有關土

地恢復原狀後立即招租。劉議員詢問該兩幅土地的前租戶

從事的循環再造作業的性質、他們終止租約的原因、恢復

原狀工作及招租安排的詳情，以及新租約的年期分別為何。 

廢物 

20171030 9. 劉業強議員補充，他已諮詢鄉議局委員，該等委員大多

數支持在村屋安裝該等裝置以發展可再生能源。 

氣候

變化 

20171030 23. 劉業強議員詢問政府當局採取了甚麼措施改善室內空

氣質素，以及減少傳染病可能經室內空調系統傳播的情況，

尤其是在學校及安老院。 

空氣 

20180226 19. 劉業強議員同意政府當局應優先推動公共運輸業界採

用電動車。劉議員建議政府當局就將於香港使用的電動專

營巴士數目訂立 5 年或 10 年目標，以顯示政府當局在推

廣使用綠色運輸技術方面的承擔。 

空氣 

20180226 22. 劉業強議員詢問，政府當局會否鼓勵自僱職業司機透

過綠色運輸試驗基金或其他資助計劃，以電動車取代本身

擁有的傳統車輛。 

空氣 

20180326 29. 邵家輝議員要求當局提供詳細資料，說明在公眾地方

非法棄置建築廢物的罰則，包括近年的檢控數字，以及法

庭判處的最高罰款。邵議員認為，逃避責任者不惜冒險非

法傾倒建築廢物，是由於《定額罰款(公眾地方潔淨及阻礙)

條例》(第 570 章)現時訂定的定額罰款金額僅為 1,500 元，

廢物 



即使他們可能面臨罰款，但不將建築廢物運送至指定 接收

設施 所節省的開支足以彌補罰款有餘。他認為政府當局應

將定額罰款金額調高至譬如 2 萬元，藉此加強對逃避責任

者的阻嚇作用。劉業強議員提出類似意見。 

20180423 7. 劉業強議員表示，他支持實施上網電價計劃，而鄉議局

則期望政府當局推出措施，推動在鄉郊地區的建築物 發展

太陽能系統。 

氣候

變化 

20180423 21. 劉業強議員及梁繼昌議員察悉，上網電價計劃的參加

者須申請商業登記，以及就其出售可再生能源系統生產的

電力 的收益提交利得稅報稅表。他們關注到，這些規定或

有礙市民參與上網電價計劃。他們促請政府當局考慮作出

豁免，使上網電價計劃的個人參加者無需受制於上述規定。 

氣候

變化 

20180423 23. 梁耀忠議員、許智峯議員及劉業強議員關注到，現時規

管在建築物屋頂等地方安裝光伏系統的規定過於嚴格，例

如限制在建築物屋頂豎立的光伏系統高度不可超過  1.5 

米。梁議員、劉議員及副主席詢問，為推廣分佈式可再生

能源發展，政府當局會否及何時會放寬相關規定。劉議員

建議，當局應採用同一套規定規管 在丁屋及其他類型村屋

安裝太陽能光伏系統的事宜。 

氣候

變化 

20190325 18. 劉業強議員讚揚政府當局成功改善香港的整體空氣質

素，以保障公眾健康。然而，他關注到二氧化氮濃度偏高

和臭氧濃度上升的趨勢。他詢問上述情況的成因，以及當

局將會推行甚麼新措施(如有的話)以降低這兩種污染物的

濃度。 

空氣 

20190325 24. 劉業強議員詢問，在《粵港澳大灣區發展規劃綱要》("

規劃綱要》》")公布後，政府當局有否計劃深化改善空氣質

素方面的區域合作。 

空氣 

20190429 18. 葛珮帆議員、陳克勤議員、劉業強議員及梁繼昌議員歡

迎為回收基金推出進一步優化措施的建議。劉議員尤其表

示，他支持在企業支援計劃下，把每個循環再造商的 累計

最高資助金額由 500 萬元增加到 1,500 萬元。 

廢物 

20190429 31. 劉業強議員建議，政府當局應透過下述措施，進一步在

鄉郊地區推動循環再造活動，以及促進循環經濟的發展：

(a) 邀請社區組織和環保團體參與提供社區資源回收及/或

循環再造設施，以助建設環保小社區；及(b) 利用逆向自動

售貨機等新技術促進資源回收。 

廢物 

20190527 34. 盧偉國議員、謝偉銓議員、劉業強議員及廖長江議員表

示支持[元朗淨水設施]工程計劃。劉議員呼籲政府當局盡量

水 



減低擬議工程計劃對交通及空氣質素的影響。 

20190527 40. 鄺俊宇議員及劉業強議員關注到，擬議元朗淨水設施

的淨化水排放會否影響后海灣養蠔區的水質。 

水 

20191125 10. 劉業強議員察悉，在全面禁止商業捕魚前的兩年過渡

期內，許可證持有人可繼續在該 4 個海岸公園內從事商業

捕魚。由於漁業經營環境困難，他詢問政府當局會否考慮

設置較長的過渡期，以盡量減輕禁止商業捕魚的建議對受

影響的許可證持有人造成的經濟衝擊。 

其他 

20200427 32. 劉業強議員及謝偉銓議員亦關注到近日湧現的郊遊人

潮對郊野公園造成的環境衞生問題。劉議員促請政府當局

增加郊野公園廢物清理服務的次數，以及加強教育公眾保

持郊野公園清潔。 

廢物 

 

《2017年郊野公園(指定)(綜合)(修訂)令》小組委員會 

20171016 1. 就政府當局在檢視及評核擬納入郊野公園的"不包括土地"方

面所進行的諮詢工作，劉業強議員和陳克勤議員對郊野公園及

海岸公園管理局總監("總監")在諮詢相關持份者時未有徵詢鄉

議局的意見深表關注。他們認為，位處政府土地的"不包括土地

"的相關發展，將會對位處鄉郊地區私人土地的其他"不包括土

地"帶來全面的影響，總監應就如此重要的政策事宜徵詢鄉議

局的意見。 

 


